

Publicación del Programa del Partido Liberal Mexicano por la junta organizadora en San Luis Misuri a través del periódico *Regeneración*

1 de julio



El 1 de julio de 1906 la ciudad norteamericana de San Luis Misuri fue testigo de la publicación del Programa del Partido Liberal Mexicano (PLM); documento redactado por el movimiento de los hermanos Flores Magón que marcaría las pautas de la lucha por los derechos laborales en México.

A 117 años de su publicación, el programa es reconocido como un documento fundamental en la historia de México. Gracias a que fue distribuido en el periódico *Regeneración*, logró influir de manera decisiva en la población, y dio paso a los acontecimientos que resultarían en la Revolución Mexicana.

"En aquel momento, el Programa del Partido Liberal Mexicano buscó instaurar derechos que, a principios del siglo XX en el mundo, se pensaban como imposibles, y hasta peligrosos, pero que en el futuro se considerarían elementales en cualquier parte del planeta."

Miguel Ángel Ramírez Jahuey

Ricardo Flores Magón, la rebeldía es la vida, la sumisión es la muerte, Serie Estampas de la Revolución, INEHRM, 2022

Una revolución desde el extranjero

En el año de 1900 un grupo de liberales mexicanos, encabezados por los hermanos Jesús, Enrique y Ricardo Flores Magón, fundaron el periódico *Regeneración*; uno de los medios de oposición más frontales de la última década del porfiriato. Desde sus páginas, se manifestaron contra los abusos y excesos de la dictadura de Porfirio Díaz. Como resultado de una cruenta persecución en su contra, muchos magonistas, encabezados por Ricardo Flores Magón, tuvieron que salir del país con la finalidad de ocultarse en Estados Unidos.¹

Fue así como en septiembre de 1905, desde San Luis Misuri, fundaron la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano; en ella comenzaron a preparar un documento con el objetivo de invitar a las y los mexicanos a imaginar una alternativa de nación.

La distribución del Programa del Partido Liberal Mexicano se realizó en la edición del 1 de julio de 1906 del periódico *Regeneración*. El manifiesto exigía la destitución de Porfirio Díaz e incorporaba importantes demandas sociales a favor de los trabajadores del campo y la ciudad.

Con base en una transformación política y social, el programa estableció algunos de los antecedentes ideológicos para mejorar las condiciones del sector obrero y campesino, con el fin de garantizar la participación de la población en los asuntos del gobierno.²

El documento fue escrito desde las necesidades y exigencias de los obreros, campesinos, mineros, comerciantes, mujeres y profesionistas que apoyaban al magonismo y las ideas del PLM.³ Entre sus propuestas destacan establecer el principio democrático de la “no reelección”; eliminar el servicio militar obligatorio y desaparecer a los jefes políticos; promovía la creación de escuelas primarias y la obligatoriedad de la educación básica. Para los trabajadores, planteaba reducir la jornada laboral a ocho horas, así como regular el salario mínimo. Además, buscaba eliminar uno de los sistemas de opresión más antiguos de México: las tiendas de raya.⁴

¹ Memoria Política de México. “Se da a conocer el programa del PLM”, <https://goo.su/GfikZ4>

² Miguel Ángel Ramírez Jahuey, *Ricardo Flores Magón, la rebeldía es la vida, la sumisión es la muerte*, <https://goo.su/aNIm4E>

³ *Idem*.

⁴ Archivo Magón. “Programa del Partido Liberal Mexicano”, *Regeneración*, <https://goo.su/7IQCPJX>

Respecto al tema agrario –uno de los componentes más importantes de la Revolución Mexicana–, el programa del PLM planteaba expropiar los terrenos improductivos que estuvieran en manos de propietarios privados y repartir tierras a los campesinos que lo solicitaran.

Distribución para todos los mexicanos

Utilizando los medios a su alcance y movilizándolo a simpatizantes en la frontera y en el interior del país, el Partido Liberal Mexicano concretó la distribución del programa gracias al apoyo de los trabajadores ferrocarrileros, quienes, de manera clandestina, repartieron el periódico *Regeneración* lo largo del país. Así, la información sobre el movimiento revolucionario llegó a oídos de los mexicanos, contribuyendo en la fundación de nuevos clubes liberales que se extendieron por Sonora, Chihuahua, Coahuila, Puebla, Oaxaca, Michoacán y otros estados de la República.⁵

La difusión del programa animó a la población mexicana, la cual vislumbró por primera vez la posibilidad de derrocar al porfirismo desde un proyecto en el que se incorporaban, también, las demandas por eliminar las estructuras que lo componían, tales como el ejército, los terratenientes y los banqueros; además, sumaba simpatizantes que más tarde se unirían al movimiento revolucionario.

La distribución de 250,000 ejemplares tuvo una gran influencia en el estallido de los movimientos obreros más significativos en la historia de México: las huelgas de Cananea en Sonora (1906) y Río Blanco, Veracruz (1907). La fuerte represión a estos movimientos solo enardecería más a la población que, cansada de más de 30 años de dictadura y abusos, se levantaría en armas pocos años después.⁶

En opinión del historiador Miguel Ángel Ramírez Jahuey, el Programa del Partido Liberal buscó instaurar derechos políticos y sociales que a principios del siglo XX se pensaban imposibles. Hoy, muchas de las exigencias que de manera arriesgada se imprimieron en las páginas del periódico *Regeneración* son consideradas derechos fundamentales; garantizados por la Constitución

⁵ Miguel Ángel Ramírez Jahuey. *Ricardo Flores Magón, la rebeldía es la vida, la sumisión es la muerte*, <https://goo.su/aNlm4E>

⁶ INEHRM. "Revolución Mexicana", *Gobierno de México*, <https://goo.su/2eJDth>

Mexicana y por instrumentos internacionales, como la Declaración Universal de los Derechos Humanos.⁷

Consulta las ediciones digitales del periódico *Regeneración*, así como el Programa del Partido Liberal Mexicano en: <https://goo.su/Wo3l>

Imagen: Adolfo Quinteros, sin título, grabado, 1966. De la serie: Abelardo Ojeda y Carlos Mallén, Ricardo Flores Magón, México, SEP (Colección Cuadernos de Lectura Popular, número 66. Serie: el hombre en la historia), 1967. Disponible en: <https://goo.su/eGNM>

⁷ CNDH, *Cartilla del derecho humano al trabajo...*, <https://goo.su/XzRh6G>